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一飞冲天与一鸣惊人

“为什么要制作运-20航模？”“因为民
族自豪感。”张海昕坚定地回答。

2013年11月，在珠海航展上，我国自
主研发的新一代重型军用运输机首次公开
亮相。从电视上看到这条新闻的张海昕立
马上网搜索词条，查阅飞机的详细信息，欣
赏飞机的飞行姿态。张海昕除了被飞机的
外观所折服，更是深深感受到了国家的力
量。与此同时，“我也要做一款飞机模型”的
想法在他心里生了根。

现实的考验，是追逐梦想路上绕不过去
的一道坎儿。700多天的努力，10多万元的
投入，当飞机离地的那一刻，张海昕的内心
是紧张的。10月2日，张海昕将航模运往位
于贺兰县的安翔航空飞行营地的路上，就已
开始紧张，脑海中像过电影似的回想着每个
环节、每个部件。最让他担心的就是机翼的
强度。“这是航模设计里最薄弱的环节，虽然
已经精确计算过，也用电脑反复模拟试验
过，但这个航模毕竟是手工制作，不可能像
理论数据那样精确。”张海昕一遍遍地在心
里推演着如何操控航模，让其顺利升空、平
安降落，“那种紧张，比结婚更甚。”

当天，张海昕的家人和 10多位朋友

观看了飞机起飞的全过程。这架航模时
速可达300千米/时，随机携带4升汽油，
能够支撑其飞行3分钟，用网友的话说，
飞行姿态非常逼真。后来，张海昕被不
少人问起首飞成功后他的感受，他都是
淡淡地说：“只有三个字：成功了！好像
周围的人都比我激动。”

“真牛！”“能人啊！”“我为宁夏人骄傲！”
“能圆梦就是最令人羡慕嫉妒恨的事情了，
加油！”连日来，“宁夏小伙儿手搓运-20”的
视频火爆全网，赞誉声不绝。面对网友的热
捧，张海昕坦言没有想到自己会火起来，在
他看来，航模是一个很小众的爱好，之所以
能引发全国网友的热议，还是源于大家对
运-20的关注和对祖国的自豪感。

张海昕的运-20航模一共飞行了2次，
眼下，张海昕已将其作为展品陈列在自己的
工作室里，供喜爱航模的人们观赏。张海昕
表示，他也想过要缩小比例再重新制作一架
运-20航模，并与爱好者们分享设计。将
来，他可能还会制作歼-20、歼-35等大家
喜爱的国产机型航模。但最近，他打算沉淀
一段时间，好好规划自己的事业，或将在低
空经济产业谋求发展。

10月26日，唐徕渠望远段，饿了么外卖小哥方杰龙在送餐途
中偶遇一男子落水，他第一时间进行施救。救人视频曝光后，网
友们纷纷为其点赞。

今年29岁的方杰龙是陕西榆林人，已在银川生活多年，谈及
救人时的场景，他坚定地说：“那一刻，我心里只有一个念头，救人
要紧！”

时间回溯至10月26日中午，方杰龙送餐途经唐徕渠望远段
时，突然听到对岸嘈杂的人群中传来一声声“有人落水了！快救
人！”方杰龙循着声音望去，发现水中有一人头朝下，漂浮在水面
上，情况十分危急。方杰龙没有犹豫，立即骑车从最近的通道赶
往对岸，同一时间一名热心市民已经沿着渠面下到水边施救，由
于落水男子体形较胖，多次尝试未果。方杰龙随即来到水边与热
心市民合力将落水者拖离水中。

“当时他的意识已经非常弱了，我们把人救上来后就轮流给
他做心肺复苏，直到救护车赶来。”方杰龙说，因为手里还有3单
顾客的餐没有送，看到落水者上了救护车，他就默默离开了现场。

“我没想到一个小举动会引起那么多人的关注和点赞，非常感
谢大家。以后如果遇到类似事件，我还是会挺身而出，但不希望这
样的事情再次发生，希望每个人都健康平安。”方杰龙憨厚地说。

在同事眼中，方杰龙是一个热心肠的人，为人踏实，工作认
真，大家对他的评价都很高。从事外卖配送行业4年来，始终坚
持送好每一单、平安送达每一单。在生活中，他也乐于助人，别人
有困难他都会尽力相帮。

10月30日，银川市总工会相关负责人来到金凤区长城中路
街道工会驿站，向方杰龙表示慰问，并送上鲜花和1000元奖金，号
召广大新就业群体学习方杰龙英勇无畏、舍己救人的高尚品行。

记者吴春霖文/图

他捐献的眼角膜
让2位患者重见光明

10月24日，56岁的宁夏居民何先生因病救治无效离世。遵
照他本人的遗愿，何先生的家属决定志愿捐献其眼角膜，让我区
2位眼疾患者重见光明。

何先生于1968年出生于隆德县苏台乡。在何先生女儿眼
里，父亲是一位有爱心，吃苦耐劳且对生活充满热爱的人。“最近
几年我父亲患上了高血压导致脑出血，身体状况变得越来越差，
于是他跟我提起了器官捐献的事情，我也比较支持。”回忆起父亲
生前，何先生女儿眼眶湿润，“我想帮我爸完成最后的心愿，也很
希望他的角膜能够为那些眼疾患者带去光明。”

10月24日晚，何先生走完人生最后一程。家属强忍悲痛，
经过共同商议，遵照何先生遗愿，当即联系大武口区红十字会表
达捐献意愿。在自治区红十字会协调下，器官捐献协调员与医学
专家赶赴现场，协助家属办理好眼角膜捐献手续。协调员、医务
人员和家属为何先生举行了告别仪式，并在协调员现场见证下，
完成了眼角膜的获取。26日，何先生的眼角膜移植给我区2位角
膜盲患者，为他们的生活带去了新的光明。

记者了解到，截至目前，全区成功实现器官捐献8例，救治20
人；成功实现眼角膜捐献52例，使156人重见光明；成功实现遗
体捐献114例，为宁夏医学事业发展作出贡献。全区遗体和人体
器官捐献志愿登记达36211人。 记者沈亚婷

外卖小哥方杰龙
送餐途中勇救落水群众

外卖小哥方杰龙。

让骄傲与梦想一飞冲天——

36岁小伙历时700多天
完美复刻大国重器

在漫葡·看见贺兰沉浸式演艺小镇，有一家名为“墨克三维工作室”的店铺，这家工作室的主人
名叫张海昕。正是他用700多天，以1：13的比例，完美复刻了大国重器——运-20运输机。

记者李阳阳张碧迁

成功源于积累和坚持

“如果再早几年，我可能也做不
出来这架飞机。制作的过程，就像是
对我过去人生经历的一场集纳。”张
海昕说道。

宁夏最早的机场是银川西花园
机场，位于如今的西夏万达广场附
近，那时，张海昕的家和学校都离机
场不远，上学途中头顶上飞过的一
架架飞机点燃了张海昕心底的航空
梦。一次，张海昕到彼时已废弃的
老机场闲逛，恰巧遇到了一众航模
爱好者在此切磋技艺。手握遥控
器，站在地上就能操控天上的飞机
自由飞行，这样的场面让张海昕的航
空梦具象化——拥有一架航模。孩
子的梦想，父母支持起来总是不遗余
力，很快，张海昕就拥有了人生中第
一架航模——蓝白相间的、带两个小
电机的小飞机。但成品模型并不能
满足张海昕，没过两个月，他就开始
尝试自己制作飞机模型了。

这么多年来，即便面临升学、辗
转多个城市，制作航模这个爱好，张
海昕一直“随身携带”，从未舍弃。

在青岛读专科时，张海昕学的是
贸易专业，他把课余的大部分时间都
花在了钻研航模上，他在书上学、从
网上看、与QQ群里的航模爱好者切

磋，《航空模型》杂志也是一期不落。
“不懂就学，虽然高考失利了，但我自
认为是个好学的人。”张海昕说，临近
毕业时，他之所以敢选择新兴的无人
机行业，一方面是对航空的热爱，另
一方面也是多年来丰富的知识积累
给他撑了腰。

在北京工作四五年后，出于照顾
家庭的考虑，张海昕回到了银川。同
样源于热爱，他又选择了一个与航空
相关的工作——航空测绘。再后来，
他跳跃式地选择了汽车维修作为自
己创业的起点，先后开了两家公司，
为自己奠定了一定的经济基础。
2022年，他开始转型，成立了“墨克
三维工作室”，正式将爱好变成事业，
他经常在网站上发布自己设计的三
维模型，并以此获取收益。

“做飞机模型，涉猎的知识面要
很广，得懂机械结构、飞行原理、空气
动力、电子电路、复合材料等等，还要
会3D打印、木工、钣金喷漆等，甚至
还得会点美术，能排版做贴画。而这
些，我过往的经历大多有所涉及。”张
海昕坦言，除了这些技术活儿以外，
最重要的是时间、精力和资金的投
入。而他也是在开始转型开工作室
的时候，才集齐了所有要素。

一个人的“马拉松”

“真是漂亮！”今年8月1日，当张海昕完
成了运-20航模的最后一道工序，靠在椅背
上，端详着模型时，他忍不住感叹道。与此
同时，一场历时700多天，属于他一个人的

“马拉松”宣告结束。
在制作之初，张海昕给自己提了3点要

求：够大、够精致、够还原。事实上，从初中
开始，张海昕大大小小做过50多架航模，大
多是汽油动力的，最大的翼展2.8 米。而
运-20航模是张海昕做过的最大的飞机，翼
展3.6米，长3.2米，重达30公斤，这也是他
首次尝试涡喷动力。运-20航模就陈列在
张海昕的工作室里，差不多占据了半间房的
面积。令人惊叹的是，就连指甲盖大小的仪
表盘，都是按比例还原制作的。“从一开始，
这个航模就不是做给别人看的，是做给我自
己的，所以对各个细节我都是朝着我设定的
目标严格把控。”张海昕说。

“飞机的外观只需要按照公开的数据按
比例制作就可以了，但飞机的结构是需要依
靠外部形状反过来设计内部框架，全部都需
要自己去琢磨、设计。”张海昕介绍，飞机结
构的设计至关重要，直接影响着飞机是否能
够顺利起飞，而设计时所要考虑的因素也是
千头万绪。他除了借助以往的经验反复推
敲、反复修改测试外，还参考了很多国外和

国内成功的航模案例。据了解，张海昕仅设
计结构就花费了近2个月的时间。

运-20航模由大大小小上千个零件组
成。“有时候，一根螺丝的长度都会影响到后
面的工序。每一项都需要反复调试，每一环
都需要反复测试试验。”张海昕给记者举了
个例子，设计起落架时需要考虑其收放时
机、着陆时的路面情况、着陆速度、材料的强
度等，安装时又要考虑是否与机身挡板有冲
突等。也因此，仅起落架主架，他就先后制
作了10多套，一直在不停地修改方案，不停
地迭代升级。

事实上，还有一个困难是最容易被人们
所忽略的，那就是如何坚持跑完这场持续2
年多的“马拉松”。一开始，张海昕只是利用
下班时间制作航模，在总工程量过半的时
候，由于工作、生活的原因，张海昕曾将做航
模的事情搁置了2个多月。事后，他也坦言
幸好坚持了下来。最难熬的是最后四五个
月的冲刺阶段，他每天送孩子上学后就一头
扎进工作室，直到天黑了才回家。10个多
小时，一个人，手里的活计又容不得一点马
虎。即便是热爱航模的张海昕也忍不住用

“枯燥”来形容那段时间。幸得身边有一群
志同道合的朋友，他们抽空到工作室，只是
聊聊天，对张海昕而言已是弥足珍贵。

试飞前进行组装。视频截图

准备出发！视频截图

张海昕和他的航模。记者李阳阳摄

运-20航模。
记者李阳阳摄


